



DES PERSONNES TORTUREES AU COURS DU 4^{ème} TRIMESTRE 2023

Quinze élèves dont 9 filles tabassés en commune Mugina, province Cibitoke

En date du 03 octobre 2023, vers 15 heures, à l'ECOFO Buseruko I, commune Mugina, province Cibitoke, Emmanuel Ihabose, enseignant à cette école a tabassé Sonia Nizigiyimana, âgée de 15 ans, Glentine Igiraneza, âgée de 17 ans, Kelly Ngiriyeneza, âgée de 15 ans, Amy Noëlla Manirakiza, âgée de 13 ans, Faïda Niyonsaba, âgée de 16 ans, Adelphine Nijimbere, âgée de 15 ans, Venuste Irakoze, âgé de 13 ans, Tumaini Kwizerimana, âgée de 15 ans, Cynthia Niyokwizera, âgée de 13 ans, Milliamu Igiraneza, âgée de 14 ans, Ombeni Coroka, âgé de 14 ans, Falienne Igirimbabazi, âgée de 14 ans, Fiston Niyonyishu, âgé de 15 ans, Léonce Niyongabo, âgé de 11 ans et Lewis Nkurikiye, âgé de 13 ans, tous écoliers de la 6^{ème} année. Selon des sources sur place, ces élèves ont été accusés du dérangement en classe. Chaque écolier avait été battu à 10 coups de bâtons de bambous et leurs traces étaient visibles sur leurs corps tandis que Sonia Nizigiyimana a été blessée au niveau des jambes. Selon les mêmes sources, Emmanuel Ihabose, a été arrêté en date du 05 octobre 2023 par la police et a été conduit au cachot du commissariat communal de Mugina.

Un Rwandais torturé en commune Busoni, province Kirundo

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 16 octobre 2023 indique qu'en date du 14 octobre 2023, sur la colline Rwibikara, commune Busoni, province Kirundo, Michel Rwakananga, de nationalité rwandaise résidant dans la commune Ruhuha a été battu et blessé au niveau du front par Déo Sikubwayo, Claver Nzirubusa, Canesius Misago, tous membres de la milice Imbonerakure de la colline Rwibikara. Selon des sources sur place, Michel Rwakananga a été accusé d'espionnage alors qu'il venait rendre visite à ses quatre enfants et sa femme de nationalité burundaise. Celle-ci a été interdite par des membres de la milice Imbonerakure de rejoindre son époux suite à la mesure de fermeture des frontières du Burundi avec le Rwanda en 2015. Selon les mêmes sources, après l'ouverture des frontières, sa femme n'a plus droit d'aller chez son mari vivant à 8 km du Rwanda car elle n'a pas des documents de voyage. La population se lamente aussi de l'ouverture des frontières alors que personne ne peut plus franchir le Rwanda sans document de voyage qui est livré à Ngozi.

Une femme torturée en commune et province Kayanza

En date du 26 octobre 2023, vers 17 heures, sur la colline Rwintare, commune et province Kayanza, Emmanuelle Nduwimana a été battue au niveau du visage par Marie Goreth Nshimirimana, chef de colline et membre du parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, la victime était avec Gabriel, son mari au cabaret qui se trouve sur cette même colline. Muhebera Donis, Imbonerakure a approché le couple et a touché sur les seins d'Emmanuelle d'une façon inattendue. Gabriel, a demandé pourquoi il touche les seins de sa femme et a giflé Donis. Selon les mêmes sources, ce chef de colline est venu avec des Imbonerakure et ont commencé à tabasser Emmanuelle en l'accusant d'empêcher son mari de prendre part aux activités organisées par le parti CNDD-FDD. Gabriel a essayé défendre sa femme mais en vain. Par après, défigurée, cette victime a porté plainte auprès de l'administration à la base.

Une personne torturée en commune Bugabira, province Kirundo

En date du 3 novembre 2023, sur la colline Ruhehe, zone Kigina, commune Bugabira, province Kirundo, Emmanuella Nditurimana, âgée de 13 ans, élève à l'ÉCOFO Ruhehe, en 5^{ème} année a été menottée, piétinée sur les ongles, fouettée, les coups de pied à la poitrine et au dos par un policier garde-corps d'Eric Twizerimana, administrateur de la commune Bugabira, tout près du domicile de ce dernier. Selon des sources sur place, la victime ramassait des termites communément appelé « *Inswa* », a approché le portail et le policier l'a appelée et a commencé à la tabasser. Selon les mêmes sources, la victime a criée au secours mais en vain et même les voisins qui sont venus, ont assisté impuissamment. Les mêmes sources ajoutent que l'administrateur s'est levé et il est venu voir ce qui se passait mais n'a pas agi. L'épouse de l'administrateur a dit au policier de laisser partir l'enfant et ce dernier a été pris en charge par sa famille car l'administrateur avait refusé de le faire soigner. La victime a été conduite à l'hôpital de Kirundo où elle a reçu des soins médicaux. Le gouverneur de la province Kirundo, Victor Segasago a dépouillé une commission pour enquêter sur le cas et a payé toutes les dépenses opérées.

Une vieille femme tabassée en commune Gihanga, province Bubanza

En date du 16 novembre 2023, vers minuit, au village VI, commune Gihanga, province Bubanza, Concilie Mbandagare, âgée de 65 ans, membre du parti CNL, a été tabassée à coup de bâtons à son domicile par Bienvenue Nkorerimana et Obède, tous membres de la milice Imbonerakure de cette localité. Selon des sources sur place, la victime a été accusée d'être parmi des membres de la coopérative des cultivateurs du village VI qui ont dénoncé un vol de plus de 30 millions fbu perpétré par l'ex-président de cette coopérative, Pasteur Hakizimana surnommé Gihugu, membre du parti CNDD-FDD et ex-responsable des membres de la milice Imbonerakure en commune Gihanga. Selon les mêmes sources, les deux Imbonerakure ont été arrêtés et conduits à la brigade de Gihanga par le commissaire Marc sur l'ordre de Léopold Ndayisaba, administrateur communal de Gihanga.

Une personne torturée en commune Buhiga, province Karuzi

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 27 novembre 2023 indique qu'en date du 21 novembre 2023, vers 6 heures, au quartier Kigwati-Rugogwe, sur la colline, zone et commune Buhiga, province Karuzi, un nommé Mugisha, âgé de 23 ans, a été tabassé par Léonard Gakera, âgé de 53 ans, membre du parti UPRONA et adjoint du chef de quartier, Juvénal Havyarimana, âgé de 50 ans, Muhimpundu, âgé de 42 ans, chef de dix ménage, et Thierry, âgé de 27 ans, motard, tous membres du parti CNDD-FDD. Selon des sources sur place, ils l'ont accusé d'avoir volé un bidon vide de 20 litres chez son voisin mais la victime a refusé les accusations et ils l'ont battu jusqu'à ce qu'il perde connaissance. Selon les mêmes sources, ils l'ont conduit à la police mais arrivé au cachot, il a commencé à pisser du sang et les policiers ont refusé de l'admettre et ont exhorté ceux qui l'ont battu de le transporter à l'hôpital où il a passé trois jours. Les auteurs ont payé la facture des soins mais n'ont pas été inquiétés.

Un enfant torturé en commune Kiganda, province Muramvya

En date du 5 décembre 2023, au cachot de police de Kiganda, province Muramvya, Alain Ndayikeza, âgé de 14 ans, élève en 6^{ème} à l'ECOFO Ngara a été torturé à l'aide du ceinturon par Olivier Kavakure, OPJ au cours d'interrogatoire. Selon des sources sur place, Olivier Kavakure a battu la victime en la forçant d'avouer le fait de voler un téléphone portable d'Emile Barutwanayo. Selon les mêmes sources, Alain Ndayikeza avait été arrêté par Olivier Kavakure, OPJ et conduit au cachot de police de Kiganda lorsqu'elle vendait des œufs au cabaret d'Emile en date du 4 décembre 2023, vers 14 heures, sur la colline Nyamugari, commune Kiganda, province Muramvya. Emile avait perdu son téléphone et a accusé Alain de l'avoir volé puis profitant la patrouille diurne des policiers qui passaient devant son bistrot et a saisi l'OPJ qui a conduit immédiatement Alain au cachot.

En date du 6 décembre 2023, le téléphone a été retrouvé dans le sac à dos d'Emile, qui est venu le signaler à la police, en demandant pardon à la famille de la victime. L'enfant a été relâché sans aucun dommage ou intérêt, après 2 jours de torture.

Une femme battue en commune et province Kayanza.

En date du 9 décembre 2023, vers 16 heures, dans le marais de Nyamugosa, colline Mugweza, commune et province Kayanza, Godeberthe Nkeshimana, âgée de 35 ans, a été battue par une équipe des Imbonerakure qui surveillaient les champs de maïs dans ce marais. Selon des sources sur place, la victime a été accusée d'avoir l'intention de voler dans ces champs. Selon les mêmes sources, la victime a crié au secours mais personne n'est intervenu. La victime a été blessée au visage et quand elle s'est rendue chez les conseillers collinaires pour se plaindre, ces derniers n'ont rien fait pour l'aider.

Deux enfants torturés en commune Isare, province Bujumbura rural

Une information parvenue à la Ligue Iteka en date du 11 décembre 2023 indique qu'en date du 22 novembre 2023, sur la colline Nyambuye, commune Isare, province Bujumbura rural, Lionel Havyarimana, âgé de 16 ans et Claude Irakoze, âgé de 17 ans ont été torturés et blessés par les surnommés Dereva, Macege et le prénomné Vianney, tous membres de la milice Imbonerakure. Selon des sources sur place, dans la nuit du 22 novembre 2023, des gens non identifiés ont dévalisé la boutique d'un surnommé Makeca, membre du parti CNDD-FDD et les victimes ont été

accusées de voler une somme de 2 millions fbu dans cette boutique. Selon les mêmes sources, ces enfants ont été appelés par Nzisabira, chef de secteur Giterama et remis à ces Imbonerakure. Ces derniers les ont ligotés leurs pénis, les ont blessés à l'aide des couteaux et ont mis du piment dans leurs yeux pour les obliger d'accepter d'avoir volé cette somme d'argent. Ils les ont conduits au cachot communal d'Isare puis transférés au cachot du poste de police de Kabezi.

Une personne torturée en commune et province Gitega

En date du 25 décembre 2023, vers 22 heures, sur la colline Bwoga, commune et province Gitega, Pascal Ndereyimana, âgé de 45 ans, cultivateur, membre du parti CNL et un des 5 élus collinaires de Bwoga, a été battu au niveau de la tête à l'aide des gourdins et des cailloux par un groupe des Imbonerakure dont Olivier Nduwimana, Deo Bakundumuhari, Léopold Niyongabo et le surnommé Fany. Selon des sources sur place, la victime a été accusée de rentrer tard. Selon les mêmes sources, seul Fany a été arrêté et détenu au cachot du commissariat provincial de Gitega tandis que les 3 autres ont pris le large. Pascal Ndereyimana a été évacué vers l'hôpital des religieux sis à Bwoga.